
Proverbios 14 
  

Más contrastes entre la sabiduría y la necedad 
  

1 La mujer sabia edifica su casa;  
Mas la necia con sus manos la derriba…  

  

Según el rey Salomón, quien tuvo mucha experiencia con mujeres, ya que tuvo a mil, entre esposas 
y concubinas, de modo que él sabía perfectamente cómo son las mujeres y él pudo descubrir que la 
mujer sabia edifica su casa más la necia con sus manos la derriba, esto quiere decir que la influencia 
de una mujer en el hogar es incluso más poderosa que la del hombre, incluso enseñan los rabinos 
que una mujer justa, una mujer sabia es capaz de transformar a un esposo para bien, de igual manera 
una mujer perversa y malvada también es capaz de transformar a un esposo sabio y temeroso de 
Dios en un rashá; es decir que una mujer puede impulsar a su esposo para ser mejor o lo puede 
destruir, tenemos el ejemplo de Sansón y Dalila, la mujer tiene un poder impresionante. Hay un 
dicho común que dice que detrás de cada gran hombre hay una gran mujer. De manera que el 
consejo para los jóvenes es que cuiden muy bien con quién se van a casar porque como lo hemos 
visto en otros proverbios, el dinero y la belleza física van a pasar y lo único con lo que se van a quedar 
al final es con los defectos, por eso antes de ver los aspectos exteriores en una mujer tienes que ver 
sus cualidades de carácter, al final te vas quedar con una mujer que ama a Dios.  
  

 

Hombres y mujeres, consideren lo siguiente: En la actualidad se menosprecia mucho el roll 
de las amas de casa, es muy común que en la actualidad se menosprecie la labor de una mujer que 
no trabaja fuera de casa y que se dedica a su hogar, de hecho muchas veces les preguntan a las 
mujeres si trabajan y las mujeres que se dedican a su casa contestan que no trabajan, sin embargo 
los esposos que cuando tenemos oportunidad ayudamos en casa a nuestras esposas, somos testigos 
de que el trabajo en casa es verdaderamente muy pesado, nada que ver con el trabajo en una 
“oficinita” y no solo eso, sino que es un trabajo interminable, no es como un trabajo en que tienes 
tu horario y una vez que terminas tu jornada te olvidas hasta el otro día, el trabajo en casa no, ahí el 
trabajo es las 24 horas del día. Algunos esposos nos hemos dado cuenta de que no hay trabajo más 
intenso y más difícil que administrar la casa, tener una casa limpia en orden en armonía, sin deudas, 
con todo pagado etc. eso es muy intenso.  
  

Así que de nada sirve que tengas un super trabajo y seas “la ejecutiva del siglo”, si tu casa está hecha 
un desorden y eso sucede comúnmente en la actualidad y ya se están empezando a dar cuenta las 
mujeres que sacrificaron sus hogares por la supuesta “realización”, quienes tomaron su decisión de 
que tenían que realizarse como mujeres de que eso no es más que un engaño porque las mujeres que 
dicen que quieren realizarse como mujeres, piensan que eso significa salirse a las empresas a 
trabajar y vestirse de ejecutivas y ser la gran directora y proyectarse como las grandes mujeres del 
siglo, pero ¿de qué le sirve eso si su hogar y sus hijos están siendo criados por el nintendo o por los 
jueguitos y está todo hecho un desastre en la casa?  
  

Así que tanto hombres como mujeres no se vayan a creer el engaño de que la mujer que decide 
dedicarse a su casa, a sus hijos y a su hogar, que eso no es algo digno, no hay trabajo más valioso 
que el de administrar un hogar, que ese hogar sea sólido y que los hijos lleguen a ser 
exitosos en sus matrimonios. Eso sí es lo más digno de recibir aplausos.  
  

Jovencitas no se dejen sorprender por las súper carreras profesionales y los súper títulos; muchas 
mamás profesionistas y no profesionistas tomaron la decisión de dejar de lado una supuesta 
realización profesional por dedicarse en cuerpo y alma a ustedes.  
  

La mujer sabia edifica su casa, más la necia, la que no puede estar en su casa que le fastidia estar en 
su casa, con sus manos la destruye.  
  

Jovencitos, fíjense bien antes de elegir esposa, cuando vean a una muchacha que les gusta y si algún 
día los invitan a su casa, observa cómo les contesta a sus papás, observa qué tan acomedida es 
cuando ya terminen de comer a la hora de recoger platos, de ayudar, etc. observen esos detalles, si 



ven que es una muchachita de malos modales, que deja su habitacion que ni su plato levanta y quizás 
ella si arregla físicamente mucho pero si su recámara es un desastre, cuidado esa es una llamada de 
alerta, más vale que no sea de belleza tan exuberante y que veas que es una mujer aplicada y 
responsable, que se levanta temprano, que siempre está a tiempo, etc. esos son detalles que tienes 
que considerar. 

  

2 El que camina en su rectitud teme al Señor;  
Mas el de caminos pervertidos lo menosprecia…  

  

Recordemos que temer a Dios es temer al castigo, no está mal tener temor al castigo, es bueno, ése 
es el principio de la sabiduría. Pero el de caminos pervertidos piensa que Dios no existe, que no 
importa las cosas malas que hace;  

  

3 En la boca del necio está la vara de la soberbia;…  
  

La característica del necio es que habla con arrogancia y con su boca siempre está lastimando y 
ofendiendo a los demás, así que evalúa que eres tú, si con tu boca edificas, bendices, cooperas, 
ayudas, eres amoroso o si con tu boca estas siendo agresivo, contestas mal, estas todo el tiempo 
molestando;  

  

Mas los labios de los sabios los guardarán.  
  

Los sabios preservan su boca, tienen la capacidad de callar si saben que lo que van a decir no es 
agradable, un sabio cuida lo que dice, no habla impulsivamente;  

  

4 Sin bueyes el granero está vacío;  
Más por la fuerza del buey hay abundancia de pan…  

  

La palabra “vacío” se puede traducir como limpio, entonces una interpretación de éste proverbio es 
que si no hay trabajo el granero está limpio, pero de qué te sirve tener el granero limpio si no hay 
comida, de manera que el trabajo va a implicar desorden, el hacer cosas va a implicar cierto esfuerzo 
pero va a haber provisión. También esto puede aplicarse al hecho de que si no quieres que te 
critiquen en nada, pues no hagas nada, siempre que te esfuerces en lograr algo vas a recibir crítica, 
sin embargo si hay trabajo, hay producto, si hay esfuerzo siempre va a haber provisión, de manera 
que va a haber ciertas complicaciones con el trabajo pero va a haber provisión y eso es lo importante;  
En referencia a los bueyes, Pablo hizo una interpretación alegórica haciendo referencia a las 
personas que se dedican a predicar el evangelio:  
  
1 Corintios  
9:3 Contra los que me acusan, esta es mi defensa: 4 ¿Acaso no tenemos derecho de comer y beber?  
9:5 ¿No tenemos derecho de traer con nosotros una hermana por mujer como también los otros 
apóstoles, y los hermanos del Señor, y Cefas?  6 ¿O sólo yo y Bernabé no tenemos derecho de no 
trabajar?  7 ¿Quién fue jamás soldado a sus propias expensas? ¿Quién planta viña y no come de 
su fruto? ¿O quién apacienta el rebaño y no toma de la leche del rebaño?  8 ¿Digo esto sólo como 
hombre? ¿No dice esto también la ley?  9 Porque en la ley de Moisés está escrito: No 
pondrás bozal al buey que trilla. ¿Tiene Dios cuidado de los bueyes, 10 o lo dice 
enteramente por nosotros? Pues por nosotros se escribió; porque con esperanza 
debe arar el que ara, y el que trilla, con esperanza de recibir del fruto. 11 Si nosotros 
sembramos entre vosotros lo espiritual, ¿es gran cosa si segáremos de vosotros lo material? 12 Si 
otros participan de este derecho sobre vosotros, ¿cuánto más nosotros? Pero no hemos usado de 
este derecho, sino que lo soportamos todo, por no poner ningún obstáculo al evangelio de Cristo.   
13 ¿No sabéis que los que trabajan en las cosas sagradas, comen del templo, y que los que sirven 
al altar, del altar participan? 14 Así también ordenó el Señor a los que anuncian el evangelio, que 
vivan del evangelio.  
  
  
  
Jesús mencionó:  



  
Lucas  
10:1 Después de estas cosas, designó el Señor también a otros setenta, a quienes envió de dos en 
dos delante de él a toda ciudad y lugar adonde él había de ir. 2 Y les decía: La mies a la verdad es 
mucha, más los obreros pocos; por tanto, rogad al Señor de la mies que envíe obreros a su mies.  
  
Es de suma importancia que tengamos siempre la disposición de compartir esta verdad con todo 
aquel que aún no ha llegado a ella…  
  
Romanos  
10:14 ¿Cómo, pues, invocarán a aquel en el cual no han creído? ¿Y cómo creerán en aquel de quien 
no han oído? ¿Y cómo oirán sin haber quien les predique?  15 ¿Y cómo predicarán si no fueren 
enviados? Como está escrito: ¡Cuán hermosos son los pies de los que anuncian la paz, de los que 
anuncian buenas nuevas!  
 

  

5 El testigo verdadero no mentirá;  
Mas el testigo falso hablará mentiras…  

  

Esto es muy simple, cuida siempre a quien le abres tu corazón, cuida siempre con quien te relacionas 
porque el testigo verdadero no mentira pero el falso hablará mentiras;  

  

6 Busca el escarnecedor la sabiduría y no la halla;  
Más al hombre entendido la sabiduría le es fácil…  

  

Recordemos que hemos estudiado acerca del escarnecedor, que es alguien que se burla, quien se 
cree muy sabio y que menosprecia la instrucción, el escarnecedor busca la sabiduría pero no la haya 
porque para él no hay respuestas, más para el sabio, para el humilde no hay preguntas, es decir, que 
el sabio y el humilde no cuestiona, no está contradiciendo todo el tiempo, siempre tiene la 
disposición de escuchar, porque el sabio sabe que siempre es posible aprender más, siempre es 
posible aprender de cualquiera, siempre tiene disposición de aprender, en cambio el burlador le das 
una respuesta y nunca está de acuerdo y todo el tiempo está contradiciendo porque se cree más 
sabio, entonces no hay respuesta que le des porque como se cree más sabio entonces no le ganas, 
siempre trata de imponer su razón, por eso para el necio no hay respuestas, para el sabio no hay 
preguntas; Esto tiene que ver con actitud.  Una persona que realmente quiere encontrar la sabiduría, 
mantiene una actitud de humildad, acepta el error…  En cambio, una persona cuya actitud es de 
burla, mantendrá alejada la sabiduría e inclusive, constantemente tendrá el cuestionamiento del 
porqué de sus tropiezos sin encontrar la respuesta…  
 

  

7 Vete de delante del hombre necio,  
Porque en él no hallarás labios de ciencia…  

  

De nada te sirve tener una conversación con alguien necio, porque en lo que habla no hay 
conocimiento, hay pura vanidad, pura necedad, cuando hables con una persona que habla cosas sin 
sentido, vanas que no tienen nada que ver con las cosas eternas, huye de ahí;  

  

8 La ciencia del prudente está en entender su camino;  
Mas la indiscreción de los necios es engaño…  

  

La ciencia es el discernimiento, es decir que el prudente siempre está examinando su camino, 
siempre se pregunta a sí mismo si está haciendo lo correcto, siempre está pensando en sí mismo a 
fin de escudriñar sus actos y ver si son o no correctos. Pero el necio no lo hace así, simplemente hace 
las cosas sin pensar y cae en más engaño; el sabio siempre se está practicando un autoexamen con 
el propósito de mejorar y el sabio siempre se dará cuenta que la inclinación del hombre es hacia el 
mal, cuando Dios destruyó la tierra a través del diluvio, fue porque el Señor se dio cuenta de que el 
pensamiento del hombre era de continuo el mal, es triste pero así es, muchas veces nuestra 
tendencia es a hacer lo malo y tenemos que luchar en contra de ésa naturaleza, nuestra naturaleza 



es estar peleando, molestando, de modo que tienes que detenerte y pensar y preguntarte ¿por qué 
soy así? ¿Por qué de manera natural no hacemos las cosas buenas todo el tiempo, sino que tenemos 
que esforzarnos en hacerlo? Mientras que lo fácil es la pereza, la falta de gratitud, etc. La razón es 
porque la vida es un continuo perfeccionamiento, Dios puso a un adversario aún dentro de nosotros 
que es esa inclinación que me lleva al mal, Dios la puso para que la venzamos, por eso dice la 
escritura en relación a entrar a su reino, dice “Al que venciere”, ¿al que venciere qué? Al que venciere 
su naturaleza negativa, al que lograre vencer su naturaleza negativa ese es Israel, porque eso es lo 
que significa Israel, ¡EL QUE VENCE CON DIOS! El que le gana a su negativismo, el que le gana a 
su manera de ser que daña y que afecta; Una persona prudente está consciente que su camino es 
continuamente al mal y partiendo de ahí está más alerta para mantenerse alejado de lugares o 
situaciones que le pueden hacer caer en el error.  
 

  

9 Los necios se mofan del pecado;  
Mas entre los rectos hay buena voluntad…  

  

Los necios se ríen del pecado, aún los estas disciplinando, los estas reprendiendo y exhortando y se 
ríen, les estás diciendo algo que está mal y tienen una actitud de burla, de mofa, la actitud de no 
tomar en serio el pecado, Yeshúa nos enseña a aborrecer el pecado, por eso dice: si tu ojo te es 
ocasión de caer sácatelo”, eso no quiere decir que te saques el ojo, sino que quiere decir que seas 
muy radical y que seas muy estricto con tu pecado, sé muy estricto con tus tendencias al mal, cada 
vez que te reprendan preocúpate, dichosos los que lloran porque recibirán consolación, dichosos los 
que lloran a causa de su pecado, que se duelen de su condición.  
  

Entre más engrandezcas tu pecado, más engrandecerás el amor y la gracia de Yeshúa, entre más te 
das cuenta de tu maldad, más agradecido vas a estar con Yeshúa porque vas a comprender el grande 
amor de Yeshúa. Sin embargo cuando minimizas tu pecado, entonces la cruz y quien derramó sangre 
por ti no van a tener gran trascendencia porque vas a decir que para que tanto problema si no tienes 
grandes pecados, de manera que si tienes ésta actitud, de inmediato piensa en éste proverbio y sabe 
que es una necedad, entonces pídanle a Dios que les redarguya de pecado, redargüir de pecado es 
convencer de pecado, confiésale al Señor que no estas quebrantado por tu pecado y que no lo 
aborreces, pídele a Dios que te ayude a aborrecer tu pecado;  

  

10 El corazón conoce la amargura de su alma;  
Y extraño no se entremeterá en su alegría…  

  

Éste proverbio nos habla de que sólo el que está experimentando un sufrimiento o un dolor, 
realmente sabe lo que está sintiendo, es decir, que no hay manera de que una persona te diga que 
sabe lo que estas sintiendo, solamente la persona que está sufriendo sabe lo que le está pasando, 
entonces tenemos que ser sensibles cuando una persona está sintiendo y no decir palabras que a 
veces con tal de consolar en realidad afectan más, cada persona vive circunstancia diferentes y no 
podemos decir que sabemos lo que la persona está sintiendo. De igual manera cuando está muy 
contento por más que tu intentes entender su alegría es difícil, solo la persona tiene la sensación 
exacta de lo que está experimentando; Cuando una persona está triste, por más que le conozcamos, 
no es posible saber exactamente lo que está sintiendo.  Por ejemplo, en un funeral, lo menos 
apropiado sería decir ‘sé lo que estás sintiendo’, aunque hayamos pasado por algo similar.  
Solamente la persona que está pasando por esa situación sabe por lo que está pasando en ese 
momento.  Lo  mismo pasa con el sentimiento de alegría.  
 

  

11 La casa de los impíos será asolada;  
Pero florecerá la tienda de los rectos…  

  

Incluso esto tiene que ver con la descendencia, la descendencia de los malvados y perversos 
finalmente se extinguirá, no hay peor tragedia que tu vida pase  desapercibida y tu descendencia 
quede exterminada. Sin embargo la descendencia de los rectos traerá fruto, imagínate la casa de un 
recto llena de flores y frutos, que ese sea nuestro anhelo;  

  



12 Hay camino que al hombre le parece derecho;  
Pero su fin es camino de muerte…  

  

Esto habla de la importancia de no creernos sabios en nuestra propia opinión, porque nuestra 
naturaleza es siempre pensar que nosotros siempre tenemos razón y la razón es porque nosotros 
siempre vemos solamente desde nuestra perspectiva, la característica del hombre es pensar que 
siempre está en lo correcto, por eso Dios dijo que no es bueno que el hombre esté solo y decidió 
hacerle una ayuda idónea, el matrimonio fue creado por Dios para romper el orgullo, así que no te 
vayas a creer el engaño de pensar de que estas mejor solo, necesitamos una ayuda idónea, una ayuda 
que nos contrarreste y que en ocasiones vaya en contra de nuestra necedad y nuestro orgullo y 
nuestra falta de diligencia, necesitamos a una mujer que nos impulse, lo que vimos al principio, la 
mujer sabia edifica, alguien que influencie a ser mejores, por eso necesitamos la perspectiva de otra 
persona aunque a veces no nos guste, porque esa persona que a veces nos da consejos y que incluso 
pensamos que está mal, nos ayuda a pensar y a reflexionar que quizás no somos tan inteligentes 
como lo pensamos, el caso es que no es que no seamos inteligentes lo que pasa es que no podemos 
ver el panorama completo porque nuestra visión es limitada, por eso entre más ojos tengamos a 
nuestro alrededor que nos aconsejen, entre más cerebros tengamos y que nos cuiden de lo que no 
vemos es mejor;  
Esto tiene que ver con la falsa religiosidad.   En ocasiones somos muy dados a decidir en base a 
nuestra propia prudencia, por nuestros sentidos, guiados por la emoción, en lugar de ir a consultar 
en la instrucción de Dios lo que aplica para cada situación…  
  
Proverbios  
16:25 Hay camino que parece derecho al hombre,  Pero su fin es camino de muerte.  
  
  
Mateo  
7:13 Entrad por la puerta estrecha; porque ancha es la puerta, y espacioso el camino que lleva a 
la perdición, y muchos son los que entran por ella; 14 porque estrecha es la puerta, y angosto el 
camino que lleva a la vida, y pocos son los que la hallan.  
 

  

13 Aun en la risa tendrá dolor el corazón;  
Y el término de la alegría es congoja…  

  

La risa como resultado de estar muy alegres y felices, aún en el corazón habrá dolor; Yeshúa dijo 
algo similar, el dijo: “Hay de los que ahora ríen porque llorarán”, esto está al revés en el mundo en 
que vivimos porque el mundo que vivimos y sobre todo la etapa de los jóvenes, lo que más busca la 
juventud de hoy en día es la risa, la diversión, toda la vida de un adolecente gira alrededor de hacer 
cosas divertidas y de hecho te empieza a molestar cuando algo es aburrido porque la añoranza de 
todo joven es estarse riendo todo el tiempo, los jóvenes pueden pasársela haciendo cualquier cosa 
tonta con tal de estarse riendo todo el tiempo.  
  

Éste proverbio también  nos enseña que no todo en la vida es solo gozo, diversión y risa, cuando tú 
solo piensas en divertirte y no te importa lo demás y solo es diversión, cuando la vida solo consiste 
en eso, entonces un día lo vas a lamentar, un día vas a lamentar haber desperdiciado tantas 
oportunidades de ayudar a otros y de hacer otras cosas y no solo estar pensando en reírte de 
cualquier cosa y lo vas a lamentar, lo dijo así el rey Salomón, él dijo que le dio rienda suelta a la risa 
y a tener diversión y placer en todo tiempo; lo interesante es que esos son principios que trató de 
promover la cultura griega a través de Alejandro Magno, uno de los más grandes líderes que han 
existido a nivel imperio, su filosofía consistía en controlar al mundo y que el mundo solamente 
buscara tres objetivos fundamentales, conocimiento intelectual, el arte y el placer; ésa 
filosofía empezó a ganar en la época de los macabeos, la época de Janucá, de los judíos que vivieron 
en el imperio griego, y muchos judíos empezaron a irse por esa corriente en contra de lo que dice 
la escritura, la Toráh dice que el objetivo de la vida no es solo disfrutar de la vida sino conocer a 
Dios, porque él te va a dar gozo y alegría pero ese gozo y alegría ni siquiera es para éste mundo, es 
mejor sembrar en éste mundo, sacrificándote por otros por el bien y esperar la recompensa después. 
De manera que la influencia griega influyó en muchos judíos y el problema es que esa filosofía volvió 



a resurgir una vez más y parecería que el ideal de Alejandro Magno ganó, porque en la juventud de 
hoy lo que buscan es eso, conocimiento intelectual, el arte y el placer, sin embargo ustedes 
recuerden éste proverbio y recuerden lo que dijo Salomón en el libro de Eclesiastés al final de su 
vida, cuando reconoció y se dio cuenta que toda la risa y todo el placer que tuvo, dijo: “vanidad de 
vanidades”, porque llega un momento en que te hartas porque eso no sacia tu alma, eso no sacia tu 
más profundo deseo de significado, entonces aún en la risa y la diversión llegará el momento en que 
te darás cuenta de que no es suficiente.  
  

Entonces no solo busques la diversión sino que busca lo que va a permanecer para vida eterna 
porque entonces el que llora y el que se sacrificó y que buscó las cosas eternas realmente y esperó 
en ese futuro que Dios promete, entonces recibirán consolación, entonces encontrarás la verdadera 
alegría y el verdadero gozo; hay muchos que a lo mejor por encima se ven muy alegres y en la 
televisión te ponen los comerciales de los que están con las cervezas risa y risa, pero al siguiente día 
todos sufren las consecuencias físicas y morales y se sienten muy mal. Entonces no pienses que la 
risa y la diversión es el fin, porque el fin es conocer a Dios, amarle y temerle y ésa después se 
convertirá en la verdadera satisfacción, esto lo dijo el hombre que experimentó toda clase de 
placeres y diversión y que al final después de vivir la vida loca dijo que lo que verdaderamente vale 
la pena en la vida es temer a Dios y guardar sus mandamientos.  
  

En éste proverbio enfatizamos mucho porque es con la filosofía con lo que los jóvenes van a batallar, 
si los jovenes logran vencer esto, entonces van a ser verdaderamente Israel porque la manera en que 
éste mundo los va a tratar de seducir es a través del supuesto placer, no se dejen engañar por esto, 
no se dejen engañar con el pensamiento de que las cosas de Dios, las cosas espirituales son aburridas 
o cansadas y que solo lo que éste mundo te ofrece eso es lo verdaderamente divertido, no se dejen 
engañar por eso, es como la comida, que en el momento si te sacia mucho la que está llena de calorías 
de grasa y condimentos etc. eso en el momento te va a hacer sentir muy bien pero a la larga eso te 
va a afectar en la salud, cuando tengas mucha hambre, tranquilízate, toma un poco de agua, toma 
cosas nutritivas y a la larga eso va a ser mejor para tu salud, es lo mismo, es un alto precio el obtener 
una satisfacción momentánea porque después vas a pagar las consecuencias; Nuestra tendencia es 
el buscar un estado de constante alegría.  Sin embargo esa alegría será temporal (falsa), si nos 
encontramos alejados de Dios.  
  
Lucas  
6:25 ¡Ay de vosotros, los que ahora estáis saciados! porque tendréis hambre. ¡Ay de vosotros, los 
que ahora reís! porque lamentaréis y lloraréis.   
 

  

14 De sus caminos será hastiado el necio de corazón;  
Pero el hombre de bien estará contento del suyo…  

  

Va a llegar el momento en que el necio va a estar aburrido, va a estar harto, es decir, que el que solo 
estuvo pensando en diversión en todo tiempo va a llegar el momento en que se va a deprimir porque 
se va a dar cuenta de que entre más tiene y más trata de buscar placer simplemente ya no se sacia y 
se va a sentir cada vez más deprimido, en cambio el hombre de bien estará contento del suyo, va a 
estar satisfecho, no va a estar en la continua búsqueda del placer porque hay momentos en que algo 
que te causaba diversión ya no te divierte porque necesitas algo más fuerte, es como las drogas, una 
persona que es drogadicta cada vez necesita una droga más potente, lo que ayer te parecía 
extraordinario mañana ya no lo es y esperas algo más extraordinario, por eso nada te sacia de éste 
mundo; en cambio el que no busca satisfacción en esas cosas está contento, está satisfecho;  

  

15 El simple todo lo cree;  
Mas el avisado mira bien sus pasos…  

  

El simple es como el ingenuo, el tonto, todo se lo cree, todo lo que ve en internet todo te lo crees, no 
hay que creerlo todo, no todo lo que lees o que te dicen es verdad. Pero el que es más prudente piensa 
bien antes de actuar, no se lo cree todo; Tenemos que estar atentos a cada paso que vayamos a dar.  
Analizar las situaciones a la luz de la palabra, para evitar caer en algún engaño.  

  



16 El sabio teme y se aparta del mal;…  
  

Es sabio tener temor, el prudente no se arriesga, en otras palabras el sabio no se arriesga a lo tonto;  
  

Mas el insensato se muestra insolente y confiado…  
  

El insensato no mide el peligro, no pone atención, no es cuidadoso, esto también podríamos 
aplicarlo al aspecto espiritual, por un lado es bueno tener seguridad y confianza en el perdón y el 
amor de Dios y tener confianza en que al morir iremos a su presencia, eso es muy bueno, pero hay 
muchos que abusan de ésa supuesta seguridad y dicen: “al fin que Dios ya me perdonó y ya no 
importa lo que haga”, sin embargo es bueno también hacer lo que Yeshúa dijo que hagamos, él dijo: 
“oren para que sean tenidos por dignos”, cuando Yeshúa habló de la tribulación y todas las cosas 
feas que van a pasar en los últimos tiempos antes de que él regrese, dijo: “oren para que sean tenidos 
por dignos de escapar de todas las cosas que han de venir”, Él nunca dijo que nos libramos y que 
ya no hay ningún problema, sino que dijo: “oren”, es bueno tener un cierto temor de que haya algo 
en nuestro carácter que nos estorbe, incluso el apóstol Pablo mismo de quien no nos podemos 
comparar dijo: “yo mismo no pretendo haberlo ya alcanzado, sino que prosigo a la meta, no sea 
que yo habiendo sido heraldo para otros yo mismo venga a ser eliminado”, si el mismo apóstol 
Pablo asumió una actitud de humildad con temor de no ser aceptado, con cuanta más razón 
nosotros, porque también el profeta Ezequiel dijo que si alguien hacía justicia toda su vida pero de 
repente se apartaba, dice que toda su justicia y todo lo que hizo no le valdrá de nada. De manera 
que debemos examinar nuestro corazón cada día como lo hacía el rey David que le pedía que le 
permitiera ver alguna cosa que le hubiese confesado, alguna raíz de amargura, cualquier cosa que te 
pudiera estorbar; una raíz de amargura puede estorbarnos para el camino de salvación, ¿qué es una 
raíz de amargura? La falta de perdón, Dios no puede perdonar al que no perdona, él lo dijo, sean 
misericordiosos como su Padre es misericordioso, perdona los pecados de tu prójimo para que tu 
Padre te perdone porque si no perdonas tampoco Dios te perdonará, entonces puede ser que este 
muy confiado y en mi corazón haya una raíz de amargura y tenga yo resentimiento hacia alguien y 
ésa falta de perdón puede ser un obstáculo para el día que esté en su presencia porque cuando le 
digas gracias Señor por haberme perdonado, te dirá no porque tu no perdonaste, imagínate la 
desilusión que te vas a llevar; Yesuha dijo que en aquel día cuando Él venga vendrán con él bien 
confiados y le dirán: Señor yo hice milagros en tu nombre y eché demonios, pero Yesuha les 
contestará que no los conoce, y dice que Yesuha les dirá que se aparten de él porque no los conoció; 
imagínate la disolución, entonces el sabio está en todo tiempo pidiéndole al Señor que le muestre 
cualquier cosa que no le agrade;  
Es muy cómodo el tomar una actitud que nos lleve a estar confiados, pensando que, el señor Yesuha 
el Mesías pago por todos nuestros pecados, solo nos corresponde pedir perdón a Dios por cada error 
que cometamos, sin dedicar un mínimo de esfuerzo a buscar la obediencia a sus mandamientos y 
mejorar nuestra conducta.  Sin embargo existe una razón muy poderosa para que seamos temerosos 
de Dios y mantenernos apartados del mal.  Jesús mencionó:  
  
  
Lucas  
21:36 Velad, pues, en todo tiempo orando que seáis tenidos por dignos de escapar de todas estas 
cosas que vendrán, y de estar en pie delante del Hijo del Hombre.  
  
2ª Tesalonicenses  
1:6 Porque es justo delante de Dios pagar con tribulación a los que os atribulan,  7 y a vosotros que 
sois atribulados, daros reposo con nosotros, cuando se manifieste el Señor Jesús desde el cielo con 
los ángeles de su poder,  8 en llama de fuego, para dar retribución a los que no conocieron a Dios, 
ni obedecen al evangelio de nuestro Señor Yesuha el Mesías;  9 los cuales sufrirán pena de eterna 
perdición, excluidos de la presencia del Señor y de la gloria de su poder,  1:10 cuando venga en 
aquel día para ser glorificado en sus santos y ser admirado en todos los que creyeron (por cuanto 
nuestro testimonio ha sido creído entre vosotros).  1:11 Por lo cual asimismo oramos siempre por 
vosotros, para que nuestro Dios os tenga por dignos de su llamamiento, y cumpla 
todo propósito de bondad y toda obra de fe con su poder,  
 

  



17 El que fácilmente se enoja hará locuras;  
Y el hombre perverso será aborrecido…  

  

No se enojen con facilidad, sean pacientes y tolerantes así como Dios es paciente, tengamos 
paciencia los unos con los otros. Está escrito que en la ira del hombre no obra la justicia de Dios, 
esto quiere decir que si estás enojado automáticamente lo que vas a hacer es injusto, si estás enojado 
no digas nada porque en ése momento vas a decir algo que es injusto, algo que está en desacuerdo 
a la voluntad de Dios, entonces si estás enojado, está bien, pero la escritura dice, airaos pero no 
pequéis, es decir, enójate pero no actúes porque vas a pecar, cálmate, tranquilízate y después actúa 
y  no dejes que pase un día sin reconciliarte, porque ¿qué tal si en la noche llega la redención final y 
tuviste una raíz de amargura? Por eso cada día antes de ir a dormirnos hay que hacer un examen de 
conciencia, estar en paz, reconciliarnos con todos, perdonarles de todo corazón por si en la noche 
fuera la última noche que estamos en éste mundo;  

  

18 Los simples heredarán necedad;  
Mas los prudentes se coronarán de sabiduría…  

  

Una vez más los simples, los ingenuos que no investigan van a obtener siempre necedad, pero el 
prudente siempre va a ser más cuidadoso en lo que investiga y por consiguiente va a recibir 
sabiduría;  
  

19 Los malos se inclinarán delante de los buenos,  
Y los impíos a las puertas del justo…  

  

Al final los que van a reinar son los justos, los sabios y los que van a servir y a nivel de éste mundo 
las personas que van a tener puestos de más honor siempre van a ser las personas más prudentes y 
generalmente los necios estarán en lugares inferiores;  

  

20 El pobre es odioso aun a su amigo;  
Pero muchos son los que aman al rico…  

  

Al niño que siempre tiene dinero todos los buscan de amigo, en cambio al pobre lo menosprecian, 
en la actualidad se miden ese tipo de cosas de la manera más ridícula, por ejemplo se miden por el 
teléfono que traen; Esto es muy común.  Cuando una persona tiene abundancia en bienes, los que 
se dicen ‘amigos’, sobre abundan.  Pero no es así con una persona económicamente humilde.  

  

21 Peca el que menosprecia a su prójimo;  
Más el que tiene misericordia de los pobres es bienaventurado…  

  

Pecas si menosprecias a alguien que no tiene, muchas veces es común que en países con mucha 
pobreza, cuando estas comiendo se te acerque alguien a pedirte limosna, entonces es muy común 
que la gente se muestre molesta con ellos y los echan y mientras tú por aquí comiendo una tremenda 
comilona, al hacer eso estas pecando y a veces se justifica diciendo que no les dan porque se lo van 
a gastar en drogas pero Yeshúa dijo: al que te pida dale, y en realidad sería mucho mejor hacer algo 
más por esa persona, que eso sería increíble.  
  

Hace algún tiempo se organizó un gran desayuno entre millonarios para ver de qué manera podrían 
recabar recursos para los pobres, entre los que asistieron a ese desayuno asistió Bono, el cantante 
del grupo de Rock llamado “U2” de quien se dice que es cristiano y que siempre ha tratado de ayudar 
a los pobres, en una entrevista que le hicieron él dijo: “quizás Dios puede estar involucrado en toda 
clase de contiendas y controversias entre la gente religiosa que dice amar a Dios porque hay 
muchas religiones y mucha gente que dice que está haciendo la voluntad de Dios y se la pasa 
discutiendo en base a ver quién está en correcto en relación a la biblia y puede haber muchas 
opiniones, y quizás a Dios no le importen esas discusiones y también es posible que Dios esté con 
nosotros en nuestras mansiones, en las colinas, pero donde sí no vamos a tener ninguna duda de 
que Dios va a estar es con los pobres, con los que no tienen, con los que lloran, con los que tienen a 
un bebe infectado de sida, con los que están en África y están en la miseria absoluta, no tenemos 
duda de que Dios está ahí y a Dios le duele eso…”  



  

hay un principio judío que dice que Dios permite eso por dos razones: 1.- Para que el hombre se dé 
cuenta de su egoísmo y de haberse olvidado de Dios, de que muchos están pagando las 
consecuencias del orgullo, por la codicia de los hombres porque el mundo podría producir suficiente 
para sostener a toda la población del mundo, si las naciones se unieran en lugar de que solo pensaran 
en su propio beneficio los que están hasta arriba, si la riqueza de unos cuantos se distribuyera entre 
todos, alcanzaría para acabar con todas las miserias, la pobreza y el hambre. Un día Dios va a juzgar 
a aquellos que hoy están arriba, en la cúspide de la riqueza, hay del rico que no tienen compasión 
porque un día  va a rendir cuentas y el pobre un día va a ser consolado y compensado por haber 
sufrido toda la vida así; por eso está la historia del rico y Lázaro, de un hombre rico que siempre 
pasaba en su carruaje y había un pordiosero que estaba pidiendo limosna y que estaba herido y los 
perros le lamían las llagas, se murieron los dos y después se invierten los papeles y el rico está 
sufriendo y el fuego le está quemando y el pobre está siendo consolado.  
  

De manera que la razón por la que Dios permitió ésa situación aquí en la tierra es por beneficiar a 
los ricos, para que sean misericordiosos, para que les den a los que no tienen, Dios te está haciendo 
el favor de haber adquirido bienes para ayudar a los demás y esto no solo aplica a bienes materiales, 
comida, vestido,  sino que también esto tiene que ver con alimento espiritual, hay muchas 
instituciones que se dedican a ayudar a la gente pobre, Dios le da un llamado a cada quien. Si no 
usas los medios que Dios te dio para ser de bendición a otros entonces es el problema porque vas a 
rendir cuentas por cada recurso que recibiste y que no usaste de manera sabia;  
Es necesario que cuidemos nuestra actitud hacia los pobres.  Son personas que, en base a lo que han 
vivido y la manera en que fueron educados, les tocó llegar a esa situación.  Al igual que Dios tuvo 
misericordia de nosotros cuando éramos pobres en espíritu, así tiene que ser nuestra actitud con 
todas las personas en general.  
  
Mateo  
25:35 Porque tuve hambre, y me disteis de comer; tuve sed, y me disteis de beber; fui forastero, y 
me recogisteis;  5:36 estuve desnudo, y me cubristeis; enfermo, y me visitasteis; en la cárcel, y 
vinisteis a mí.  37 Entonces los justos le responderán diciendo: Señor, ¿cuándo te vimos 
hambriento, y te sustentamos, o sediento, y te dimos de beber?  38 ¿Y cuándo te vimos forastero, 
y te recogimos, o desnudo, y te cubrimos?  39 ¿O cuándo te vimos enfermo, o en la cárcel, y vinimos 
a ti?  40 Y respondiendo el Rey, les dirá: De cierto os digo que en cuanto lo hicisteis a uno de estos 
mis hermanos más pequeños, a mí lo hicisteis.  41 Entonces dirá también a los de la izquierda: 
Apartaos de mí, malditos, al fuego eterno preparado para el diablo y sus ángeles.  42 Porque tuve 
hambre, y no me disteis de comer; tuve sed, y no me disteis de beber;  43 fui forastero, y no me 
recogisteis; estuve desnudo, y no me cubristeis; enfermo, y en la cárcel, y no me visitasteis.  44 
Entonces también ellos le responderán diciendo: Señor, ¿cuándo te vimos hambriento, sediento, 
forastero, desnudo, enfermo, o en la cárcel, y no te servimos?  25:45 Entonces les responderá 
diciendo: De cierto os digo que en cuanto no lo hicisteis a uno de estos más pequeños, tampoco a 
mí lo hicisteis.  46 E irán éstos al castigo eterno, y los justos a la vida eterna.  
 
  

22 ¿No yerran los que piensan el mal?  
Misericordia y verdad alcanzarán los que piensan el bien.  

23 En toda labor hay fruto;  
Mas las vanas palabras de los labios empobrecen…  

  

Toda labor que hagas, todo trabajo que hagas, va a tener fruto; es muy común ver a una persona 
desempleada y de esto ya hemos hablado mucho y que ya sea por orgullo o por cualquier otra razón 
que no acepta una oferta de trabajo, en ocasiones porque piensan que el trabajo que les ofrecen no 
es de su nivel, ésas personas prefieren estar sin hacer nada hasta que consigan un trabajo de su 
categoría, sin embargo, en éste proverbio se nos dice que aunque no sea de tu nivel, es mejor hacer 
algo, es mejor tener una labor que de fruto, aunque no te paguen, si estas desempleado, ocúpate en 
algo, salte a lavar coches o en lo que sea pero trabaja aunque no te paguen porque en ése trabajo que 
hagas va a haber fruto, en el peor de los casos hay personas que todo el tiempo su mente está 
fantaseando de su súper empresa, y se la pasan días y semanas y meses enteros fantaseando en todo 
lo que va a hacer pero no hace nada, pero en su mente está la empresa del futuro, se la pasan 



hablando y hablando y voy hacer esto y voy a ser lo otro y como dice el proverbio, sus vanas palabras 
les empobrecen porque al final solo son palabras.  
 

24 Las riquezas de los sabios son su corona;  
Pero la insensatez de los necios es infatuación…  

  

Lo que está diciendo éste proverbio es que las riquezas a los sabios les van a beneficiar, pero las 
riquezas a los necios los van a arruinar, les va a hacer que hagan tonterías, por ejemplo, el sol sale y 
si tu lavas y sacas la ropa al tendedero, el sol va a hacer que la ropa se ponga más blanca, pero el 
mismo sol a la persona que está tendiendo la ropa la va a poner negra, el mismo sol que hace que la 
ropa se ponga blanca hace que la persona que hace la colada se ponga negra, es exactamente lo 
mismo con las riquezas, las riquezas a una persona sabia le van a ayudar a hacer más buenas obras 
y a que adquiera más sabiduría porque va a utilizar el tiempo libre que tiene para adquirir más 
sabiduría, sin embargo ése mismo dinero a una persona necia va a hacer que se corrompa porque 
ése dinero le va a dar acceso a más cosas pecaminosas y perversas y se va a corromper, le va a hacer 
daño, por eso es que hemos aprendido, que aún hasta para tener dinero se necesita preparación y 
se necesita ser sabio porque el dinero puede arruinar a una persona necia, a una persona que no 
conoce a Dios, y también al que conoce a dios.  
  

Así que si algún día Dios te bendice con prosperidad y riquezas, utilicen esas riquezas para ayudar a 
otros, utilicen esas riquezas que les van a dar tiempo libre para aprender más y a meterse a conocer 
las profundidades de la Palabra de Dios;  
  

 

25 El testigo verdadero libra las almas;  
Mas el engañoso hablará mentiras…  

  

El testigo verdadero es alguien que está hablando la verdad y la verdad es la Palabra de Dios, todos 
los que estamos estudiando la Palabra podemos ser testigos de lo que dice y al hacerlo vamos a librar 
las almas de la condenación; Esto nos habla de la importancia de que nuestro testimonio sea 
verdadero, conforme a la palabra, para que puedan ser libradas las almas.  
  
Hechos  
1:6 Entonces los que se habían reunido le preguntaron, diciendo: Señor, ¿restaurarás el reino a 
Israel en este tiempo?  7 Y les dijo: No os toca a vosotros saber los tiempos o las sazones, que el 
Padre puso en su sola potestad;  8 pero recibiréis poder, cuando haya venido sobre vosotros el 
Espíritu del Santo, y me seréis testigos en Jerusalén, en toda Judea, en Samaria, y hasta lo último 
de la tierra.  
 

  

26 En el temor del Señor está la fuerte confianza; Y esperanza tendrán sus hijos.  

27 El temor del Señor es manantial de vida  
Para apartarse de los lazos de la muerte…  

  

Estos dos versículos hablan de la importancia de tener temor de Dios, ¿Por qué es importante el 
temor de Dios? Es tener temor de castigo porque el temor de Dios te ayuda cuando el amor falla. 
Por supuesto que lo más maravilloso, lo más sabio, lo mejor es hacer las cosas por amor a Dios, eso 
es lo más puro, lo más perfecto, lo ideal, la realidad de la vida es que no siempre es así porque 
muchas veces nuestro amor falla, porque como dice el libro del Cantar de los cantares, nuestro amor 
está enfermo, queremos amar a Dios, queremos hacer las cosas para agradarle pero a veces no tengo 
la madurez y el carácter para hacer las cosas por amor y cuando el amor falla es donde tiene que 
entrar el temor de Dios, el temor de Dios entra en mi auxilio, y muchas de las cosas que hacemos, 
tristemente es por temor y está bien tener temor.  
  

Cuando no hay consecuencias cuando los hijos hacen cosas indebidas bajo el argumento del amor y 
la paciencia, es cuando se pervierte la justicia y por eso Dios juzgó a Elí porque dice la escritura que 
no disciplinó a sus hijos, no les fue estorbo para hacer el mal, veía que estaban haciendo cosas 
indebidas y no hacía algo al respecto, entonces hay ocasiones en que es difícil para un papá dar 



consecuencias o dar castigos, el problema es que cuando hay reprensión por parte del padre, se crea 
un ambiente de tensión por que los hijos están enojados con el papá, se genera un ambiente feo que 
no es agradable por eso algunos papás deciden hacerse de la vista gorda y hacer que no ven nada y 
como que no pasa nada, el problema es que si no hay consecuencias entonces el padre está educando 
a los hijos para no tener temor de Dios, a no tener temor de las consecuencias, de manera que los 
hijos tienen que entender que es por su propio bien recibir consecuencias, porque recibir 
consecuencias y enojarte con las consecuencias hace que después lo pienses y a que te acostumbre 
que es mejor obedecer a Dios sabiendo que va a haber consecuencias en la desobediencia a Dios, 
por supuesto que Dios pasa por alto la ofensa en ocasiones, pero si continúas con la actitud de falta 
de temor de Dios, un día va a juzgar;  
  

28 En la multitud del pueblo está la gloria del rey;  
Y en la falta de pueblo la debilidad del príncipe…  

  

Lo que se dice aquí es que los gobernantes obtienen su confianza en tener un pueblo muy numeroso, 
porque entre más grande sea el pueblo más impuesto se recaudan y el que tiene un pueblo pequeño 
obviamente va a sentir debilidad, así que es bueno fomentar el crecimiento. Por otro lado aplica al 
hecho de que el reino de Dios va a ser más fuerte si tiene más hijos, así que hagamos algo para que 
el reino de Dios sea más fuerte, si le queremos dar gloria al Rey de reyes, si hacemos el trabajo que 
el señor nos mandó de llevar las buenas nuevas del reino llevando a más personas para  que sean 
parte de su reino;  
La confianza del rey y del príncipe está en tener un gran número de seguidores que soporten su 
reino.  Sin embargo la verdadera fortaleza está en el temor de Dios.  Ahora bien, lo ideal es hacer las 
cosas por amor a Dios.  Pero, cuando el amor falla, el temor es la única opción.  
Dios así procedió con Adán.   
  
Génesis  
2:15 Tomó, pues, el Señor Dios al hombre, y lo puso en el huerto de Edén, para que lo labrara y lo 
guardase.  16 Y mandó el Señor Dios al hombre, diciendo: De todo árbol del huerto podrás comer;   
2:17 más del árbol de la ciencia del bien y del mal no comerás; porque el día que de él comieres, 
ciertamente morirás.  
  
De igual manera en el monte Sinaí.  
  
Éxodo  
19:5 Ahora, pues, si diereis oído a mi voz, y guardareis mi pacto, vosotros seréis mi especial tesoro 
sobre todos los pueblos; porque mía es toda la tierra. 6 Y vosotros me seréis un reino de sacerdotes, 
y gente santa. Estas son las palabras que dirás a los hijos de Israel.  
  
Levítico  
26:3 Si anduviereis en mis decretos y guardareis mis mandamientos, y los pusiereis por obra,  4 
yo daré vuestra lluvia en su tiempo, y la tierra rendirá sus productos, y el árbol del campo dará 
su fruto.  5 Vuestra trilla alcanzará a la vendimia, y la vendimia alcanzará a la sementera, y 
comeréis vuestro pan hasta saciaros, y habitaréis seguros en vuestra tierra.  6 Y yo daré paz en la 
tierra, y dormiréis, y no habrá quien os espante; y haré quitar de vuestra tierra las malas bestias, 
y la espada no pasará por vuestro país.  7 Y perseguiréis a vuestros enemigos, y caerán a espada 
delante de vosotros.  8 Cinco de vosotros perseguirán a ciento, y ciento de vosotros perseguirán a 
diez mil, y vuestros enemigos caerán a filo de espada delante de vosotros.   
26:9 Porque yo me volveré a vosotros, y os haré crecer, y os multiplicaré, y afirmaré mi pacto con 
vosotros.  10 Comeréis lo añejo de mucho tiempo, y pondréis fuera lo añejo para guardar lo nuevo.   
11 Y pondré mi morada en medio de vosotros, y mi alma no os abominará;  12 y andaré entre 
vosotros, y yo seré vuestro Dios, y vosotros seréis mi pueblo.  13 Yo el Señor vuestro Dios, que os 
saqué de la tierra de Egipto, para que no fueseis sus siervos, y rompí las coyundas de vuestro yugo, 
y os he hecho andar con el rostro erguido.  14 Pero si no me oyereis, ni hiciereis todos estos mis 
mandamientos,  15 y si desdeñareis mis decretos, y vuestra alma menospreciare mis estatutos, no 
ejecutando todos mis mandamientos, e invalidando mi pacto,  16 yo también haré con vosotros 
esto: enviaré sobre vosotros terror, extenuación y calentura, que consuman los ojos y atormenten 
el alma; y sembraréis en vano vuestra semilla, porque vuestros enemigos la comerán.  17 Pondré 



mi rostro contra vosotros, y seréis heridos delante de vuestros enemigos; y los que os aborrecen 
se enseñorearán de vosotros, y huiréis sin que haya quien os persiga.  18 Y si aun con estas cosas 
no me oyereis, yo volveré a castigaros siete veces más por vuestros pecados.  19 Y quebrantaré la 
soberbia de vuestro orgullo, y haré vuestro cielo como hierro, y vuestra tierra como bronce.  20 
Vuestra fuerza se consumirá en vano, porque vuestra tierra no dará su producto, y los árboles de 
la tierra no darán su fruto.  21 Si anduviereis conmigo en oposición, y no me quisiereis oír, yo 
añadiré sobre vosotros siete veces más plagas según vuestros pecados.  22 Enviaré también contra 
vosotros bestias fieras que os arrebaten vuestros hijos, y destruyan vuestro ganado, y os reduzcan 
en número, y vuestros caminos sean desiertos.  23 Y si con estas cosas no fuereis corregidos, sino 
que anduviereis conmigo en oposición,  24 yo también procederé en contra de vosotros, y os heriré 
aún siete veces por vuestros pecados.  25 Traeré sobre vosotros espada vengadora, en vindicación 
del pacto; y si buscareis refugio en vuestras ciudades, yo enviaré pestilencia entre vosotros, y 
seréis entregados en mano del enemigo.  26 Cuando yo os quebrante el sustento del pan, cocerán 
diez mujeres vuestro pan en un horno, y os devolverán vuestro pan por peso; y comeréis, y no os 
saciaréis.  27 Si aun con esto no me oyereis, sino que procediereis conmigo en oposición,  28 yo 
procederé en contra de vosotros con ira, y os castigaré aún siete veces por vuestros pecados.  29 Y 
comeréis la carne de vuestros hijos, y comeréis la carne de vuestras hijas. 30 Destruiré vuestros 
lugares altos, y derribaré vuestras imágenes, y pondré vuestros cuerpos muertos sobre los cuerpos 
muertos de vuestros ídolos, y mi alma os abominará.31 Haré desiertas vuestras ciudades, y 
asolaré vuestros santuarios, y no oleré la fragancia de vuestro suave perfume. 32 Asolaré también 
la tierra, y se pasmarán por ello vuestros enemigos que en ella moren;  33 y a vosotros os esparciré 
entre las naciones, y desenvainaré espada en pos de vosotros; y vuestra tierra estará asolada, y 
desiertas vuestras ciudades.    

  

29 El que tarda en airarse es grande de entendimiento;  
Más el que es impaciente de espíritu enaltece la necedad…  

  

El que no se enoja fácilmente es entendido;  
  

30 El corazón apacible es vida de la carne;  
Mas la envidia es carcoma de los huesos…  

  

El tener un corazón tranquilo le da salud a la carne, el cuerpo, hay salud en un corazón que es 
tranquilo y apacible, sin embargo tener una actitud de ansiedad, de enojo y querer lo de los otros es 
como si tuvieras gusano en los huesos, te vas a enfermar. Aquí vemos que la salud se determina por 
la paz que hay en tu corazón. Si quieres tener buena salud cuida tu corazón;  

  

31 El que oprime al pobre afrenta a su Hacedor;  
Más el que tiene misericordia del pobre, lo honra…  

  

¿Te gustaría honrar a Dios? Ten misericordia del pobre si Dios te bendice con recursos, no va a haber 
ninguna controversia, ninguna religión se va a oponer a que ayudes a los pobres con tus recursos, 
Dios está con los pobres y Dios estará con nosotros si ayudamos a los pobres, si consuelas a los 
pobres ten por seguro que Dios está contigo, dale de comer a un pobre pues si lo haces estas 
honrando a Dios;  
 

  

32 Por su maldad será lanzado el impío;  
Mas el justo en su muerte tiene esperanza…  

  

El justo en su muerte tiene esperanza pero el impío sabe que le espera su retribución;  
  

33 En el corazón del prudente reposa la sabiduría;  
Pero no es conocida en medio de los necios…  

  

La palabra “reposa” es como que está guardada, es decir, una persona sabia y prudente no anda 
presumiendo todo lo que sabe, entre más sabia es una persona es más cuidadosa en a quien decir lo 
que sabe porque una persona prudente sabe que siempre hay una posibilidad de equivocarse y su 



prudencia le hace que siempre esté examinando todo el tiempo si lo que sabe es verdadero y ya que 
está 100 % seguro de que ya lo examinó entonces ya lo dice, ya lo publica, en cambio el necio 
cualquier cosa que sabe ya está habla y habla.  

  

34 La justicia engrandece a la nación;  
Mas el pecado es afrenta de las naciones…  

  

Lo vemos en la historia del pueblo de Israel, en la época de los jueces, cada vez que los jueces hacían 
cosas buenas la nación prosperaba, empezaban a hacer maldad y la nación era maldecida; A lo largo 
de la escritura podemos ver el cumplimiento de este proverbio en el pueblo de Israel.  Cada vez que 
Israel obedecía al mandato de Dios, tenían la victoria, pero sucedía todo lo contrario cuando caían 
en desobediencia.  
 

  

35 La benevolencia del rey es para con el servidor entendido; Mas su enojo contra el que lo 
avergüenza.  

  

Siempre un gobernante va a ser benévolo con un servidor entendido, recuerda siempre esto, si algún 
día tienes que trabajar para alguien, la manera de ganar el favor de tus jefes es siendo diligentes, 
entendidos, y responsables, pero le van a avergonzar y le van a causar terribles consecuencias si le 
avergüenzan…  

 


